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Дорогой народ Эстонии.

 Через считанные дни мы будем отмечать 140 лет со дня первого общего праздника
песни, который мы считаем большим событием нашей национальной культуры.

 Но мы часто забываем – или не знаем – что в 1869 году первым певческим праздником
мы отмечали 50-летний юбилей освобождения от действительного рабства.
       
 Другими словами, еще 190 лет назад мы были рабами. Мы были настоящими рабами в
прямом смысле слова.

 Воля, как мы называли тогда освобождение от рабства, стала первым шагом эстонца на
пути к свободе.

 И этот путь оказался длиннее века. Идти по этому пути было больно.

 Еще в начале прошлого века у нас не было свободы. Свободы говорить, писать и петь о
том, о чем кричала душа.

 Не было права получать образование на своем языке и самому выбирать свое
правительство.

 Не разрешалось думать о том, о чем хотелось. Не было права жить полноценной
жизнью, общаясь на своем языке.

 За эти свободы, кажущиеся нам сегодня такими естественными, нашим предкам
приходилось сражаться. Они должны были идти на войну, умирать и получать ранения.

 90 лет назад в Вынну и спустя полгода на восточном фронте они спасли народ Эстонии.
Они завоевали право существования нас как государства.

 Если бы наши предки тогда проиграли, нам пришлось бы пережить весь ужас
сталинизма в предшествовавшие второй мировой войне десятилетия.

 Вспомним о судьбе наших сородичей в тогдашнем Советском Союзе. Вспомним об
ингерманландцах.

 Стояли бы мы сегодня здесь? Говорили бы мы на эстонском языке?

 Наслаждались бы мы возможностью, вернее, свободой критиковать свое
правительство, высказывать недовольство его решениями, политическими или
эстетическими?

 Поэтому каждый эстонец должен осознать значение и важность Освободительной
войны [1918-1920].
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 Это действительно была война за освобождение.

 Свободу можно увековечить в камне и стекле, в слове и в песне. Но, делая это, мы
всегда должны помнить, что свобода не достается дешево, бесплатно или просто так.

 Поэтому призываю каждого завтра, в Праздник свободы, принести букет цветов к
подножию ближайшего к его дому монумента Освободительной войне.

 Только так каждый из нас поймет, что из той же земли – из того же места, откуда ты
сам – пришли эти мужчины и женщины, которые дали свободу народу Эстонии.

 Так мы вспомним тех мужчин и женщин, благодаря которым 20 лет нас еще было
достаточно много для восстановления свободы.

 Задумайся сегодня и завтра хотя бы на мгновение о том, что свобода означает для
Тебя.

 И поблагодари в мыслях тех, кто принес Тебе эту свободу.

 Спасибо.
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